salud mental

Quadragesimo Anno (En el XL Aniversario de Salud Mental)*

Héctor Pérez-Rincón García¹

Director-Editor de Salud Mental, Departamento de Publicaciones, Dirección de Enseñanza, Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz, Ciudad de México, México.

Correspondencia:

Héctor Pérez-Rincón García Departamento de Publicaciones, Dirección de Enseñanza, Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz.

Calz. México-Xochimilco 101, Col. San Lorenzo Huipulco, Del. Tlalpan, C.P. 14370, Ciudad de México, México. Tel: 4160-5128

Email: perezrh@imp.edu.mx

Cómo citar:

Pérez-Rincón García, H. Quadragesimo Anno. (En el XL Aniversario de Salud Mental). Salud Mental, 41(1), 1-2. doi: 10.17711/SM.0185-3325.2018.001



Agradezco profundamente a la Doctora Medina-Mora y al Doctor Gómez-Mont el que hayan decidido dedicar una parte del XII Coloquio de Neuro-Humanidades a festejar el cuadragésimo aniversario de la revista Salud Mental, órgano oficial de este Instituto, y el septuagésimo quinto de su Director-Editor. Estos dos aniversarios que ahora coinciden tienen muy diferente significado y su coexistencia se debe a leyes del azar que escapan a mi comprensión. Son muy pocas las revistas médicas latinoamericanas que alcanzan cuarenta años de publicación ininterrumpida, en tanto que los individuos que llegan a la edad que recién alcanzó su Director-Editor, gracias al avance de la ciencia médica y a que no fueron para nada "los favoritos de los dioses", forman hoy numerosa "turba temerosa". Por otro lado, para llevar a cabo una empresa editorial como la alcanzada por Salud Mental, es necesario realizar muchas acciones; para alcanzar esa edad, por lo contrario, es necesario más bien abstenerse de realizar muchas otras más.

Ocho lustros han ya transcurrido desde que el fundador del Instituto y de la revista me invitara a tomarla a mi cargo. Lo que Salud Mental ha logrado en ese lapso es el resultado feliz de una serie de coincidencias. En primer lugar, la previsión de su fundador que proyectó un órgano de difusión para que los investigadores de la institución que creó dieran a conocer el fruto de su labor, y que pasara, de ser un humilde boletín del CEMEF a una revista nacional del CEMESAM, y más tarde una internacional del IMP. De manera paralela, Salud Mental se concibió como un instrumento de educación continua para los profesionales y los estudiantes de las disciplinas concernidas en el gran proyecto asistencial y didáctico de la institución, que albergara la visión holista de la Psiquiatría que sostuvo su fundador, y en el que tuvieron cabida tanto las disciplinas clínicas como las neurocientíficas y las humanistas que le son connaturales. Durante casi treinta años el doctor De la Fuente ejerció una cuidadosa supervisión de la publicación. Cada número que le presentaba el Editor in illo tempore se sometía a un severo análisis y aunque siempre nuestro acuerdo mensual se saldaba con una concordancia entre ambos y terminaba por otorgarnos el Imprimatur, su desarrollo no fue siempre fácil ni exento de diferendos. En segundo lugar, debe destacarse de manera especial la dedicación responsable, el invaluable compromiso institucional de quienes formaron parte, a lo largo del tiempo, del Departamento de Publicaciones. Durante ese periodo tuve la fortuna de contar con la valiosa colaboración de un grupo de finísimas personas cuyos nombres debo ahora recordar con gratitud: Norma Vollrath, Elizabeth Cisneros, María Antonia Espel, Francisco Gómez-Mont Avalos, Nora Volkow, Angélica Bustamante, Laura Díaz, Sara García Silberman, Eva Ma. Rodríguez, Mario Aranda, Beatriz Ramos, Omar Ruiz, y algunas más de fugaces presencias. Mención especial merece el apoyo que durante más de 20 años nos ha proporcionado la empresa Composición Editorial Laser y su Director, Monsieur Bruno Vanneuville. En ellos encontré disposición, lealtad y profesionalismo. El Departamento de Publicaciones ha funcionado, en cierta manera, como una gran familia. Nuestra labor fue posible, además, gracias al decidido apoyo de

^{*} Palabras pronunciadas en el Simposio "Tolle et Lege" del XII Coloquio de Neuro-Humanidades, Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz, el 27 de marzo de 2017.

los Directores de la Institución, los doctores De la Fuente, Heinze, Medina-Mora, y los de la Dirección de Enseñanza: los doctores Vázquez López-Guerra, Vargas Terrez y Sentíes Castellá.

Como todos ustedes saben, durante tres décadas la publicación se desarrolló de manera progresiva. Fue largo y no siempre fácil en un principio el camino para convencer a los investigadores a considerar el órgano oficial del Instituto como un foro digno de dar cabida al resultado de sus investigaciones o a las reflexiones que su quehacer científico generaba. En sus años primeros publicamos algunas traducciones de artículos de autores distinguidos que vieron la luz en otras revistas, que gentilmente nos concedieron autorización, lo que generó el interés de los cada día más numerosos lectores hasta alcanzar un nivel internacional en el orbe hispanoparlante. Se pudo entonces, al tener mayor número de manuscritos sometidos, aumentar el número de páginas, la frecuencia, el tiraje, la difusión. Se crearon los Comités editoriales, se consolidó el proceso de dictamen y se hicieron más rigurosos los criterios de aceptación, se exigieron amplios resúmenes en lengua inglesa para alcanzar mayor difusión. Con el tiempo se creó la versión electrónica bilingüe y se pudo colocar la revista en un mayor número de índices bibliométricos internacionales. Esto generó el interés de autores más allá del orbe hispanohablante. Publicamos así artículos provenientes de Bélgica, Corea, Turquía, Brasil, Estados Unidos, Holanda y Canadá. Por fin, en 2011, se creó un asistente editorial electrónico, siguiendo los lineamientos actuales de las publicaciones internacionales, lo que obligó a abandonar la elaboración artesanal, doméstica, de la publicación. En efecto, el número de manuscritos sometidos desbordó entonces, rápidamente, la capacidad operativa del acucioso pero parvo Departamento Editorial. La doctora Medina-Mora acudió a nuestro rescate, sensible al panorama que de manera objetiva le presentamos. Patrocinó así la creación de una nueva época para Salud Mental que con la inyección de nueva savia nos permitió acceder a las herramientas tecnológicas más actuales del oficio editorial para mantener su vigencia en las bases de datos y su inclusión en el Índice de Revistas Científicas y Tecnológicas del CONACyT. Se agregaron así, a la familia, dos eficientes e informados coeditores, los doctores Héctor Esquivias y Rodrigo Marín, la asistente editorial Melissa Flores, versada en los secretos de la gestión electrónica de una publicación científica, se creó un exigente Comité de Evaluación Interno para valorar con visión crítica la metodología científica de los manuscritos propuestos, antes de dirigirlos al dictamen por pares cuya cartera se amplió. Todos estos nuevos colaboradores participan de la mística que supimos generar a lo largo de los años. Si Salud Mental ha alcanzado esta edad y un lugar prestigioso entre las publicaciones hispanoamericanas, se debe no sólo al número y calidad de los autores que la escogieron para publicar en ella sino también al cuidado y amor dedicados a cada uno de los pasos del proceso editorial por parte de los trabajadores del Departamento. Los autores que la eligieron y los lectores que la consultan deberán agradecerlo. Esperamos que a futuro permanezca vivo, en sus páginas, impresas o electrónicas, el impulso que supo otorgarle su ilustre fundador.

San Lorenzo Huipulco, primavera de 2017

Aniversario de Salud Mental

La revista Salud Mental, dirigida y editada con sabiduría por el doctor Héctor Pérez-Rincón en México, es acogida por los círculos académicos españoles, especialmente por la Real Academia Nacional de Medicina de España, como uno de los órganos informativos internacionales más representativos en el área de la psiquiatría y como el número uno dentro de las publicaciones periódicas latinoamericanas en el campo de su especialidad.

Francisco Alonso-Fernández, Catedrático Emérito de Psiquiatría y Psicología Médica de la Universidad Complutense de Madrid, Madrid España. Presidente de honor de la Sociedad Europea de Psiquiatría Social.

Si la memoria no me falla, he tenido la suerte de ser miembro del Comité Internacional de Salud Mental desde el año 2000. Durante este tiempo he tenido la oportunidad de seguir la evolución de la revista, así como de evaluar y considerar para su publicación artículos afines a mi especialidad en las neurociencias experimentales. Salud Mental se ha publicado de forma ininterrumpida desde 1978 y ahora, en su 40° aniversario, es un buen momento para considerar su valor y su trayectoria. Existen pocas revistas científicas en países de habla hispana que aborden con tanta calidad y difusión las ciencias de la salud mental y sus extensiones a aspectos neurocientíficos, neurológicos y neuropsiquiátricos. En ese sentido, Salud Mental oferta un espacio divulgativo muy necesario, ya que permite dar a la luz numerosos estudios que, por razones diversas, tendrían difícil aceptación y difusión en revistas de países angloparlantes. Así pues, considero un logro digno de estima haber mantenido la edición de esta revista durante tantos años y, además, hacerlo con el necesario rigor y con la suficiente calidad. Es de esperar que este prolongado éxito se mantenga en los años por venir.

José M. Delgado García, Catedrático Emérito, Universidad Pablo de Olavide, Sevilla, España.

Los nutridos intercambios que se habían desarrollado durante el siglo XIX entre psiquiatras europeos y americanos se vieron interrumpidos durante la Segunda Guerra Mundial, en la cual incluso algunas revistas europeas de psiquiatría tuvieron que interrumpir su publicación. Estos intercambios entre especialistas de ambos continentes se restablecieron en 1950 gracias al primer Congreso Mundial de Psiquiatría en París y a los subsecuentes celebrados en diversas capitales europeas o americanas. El V Congreso Mundial, el cual se organizó en México en 1972 (el primero en un país latinoamericano), permitió a los psiquiatras europeos que participaron en el evento, entre otros franceses, reanudar los intercambios, en particular mediante la lectura de las revistas editadas del otro lado del Atlántico. Desde la fundación de Salud Mental por el Dr. Ramón de la Fuente Muñiz, cuyo XL aniversario se va a celebrar en su próximo número, la revista se ha constituido como el medio que permite a los psiquiatras europeos mantenerse al corriente de la actividad científica sobre nuestra especialidad en Latinoamérica a inicios del siglo XXI.

Jean Garrabé,

Presidente honorario de la Sociedad Científica "L'évolution psychiatrique", Paris, Francia.

Salud Mental, plataforma egregia de la psiquiatría latinoamericana

En una etapa de la historia en la que conceptos como "identidad" o "contexto" parecen extraviarse en laberintos de anonimato e intrascendencia, las profesiones de la salud no son por cierto ajenas a los riesgos de una globalización implacable. Elaboraciones teóricas y aplicaciones prácticas, acumuladas a lo largo de centurias, se difunden hoy mediante recursos de una tecnología tan compleja como despersonalizante que despoja a la ciencia del humanismo primigenio que le confirieron sus precursores. La psiquiatría y las profesiones de la llamada salud mental no son ajenas a este proceso. Sin embargo, en nuestro continente somos testigos de un proceso casi excepcional: la revista Salud Mental, publicación oficial del Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz, ha cumplido cuarenta años de publicación ininterrumpida en México, de cristalización ejemplar de aspiraciones colectivas, de expresión cabal de sueños y acciones de hombres y mujeres inspirados por causas superiores, de liderazgo indiscutible y de posesión de un sitial legítimamente latinoamericano en el conglomerado mundial del que forma parte.

La labor editorial de una revista científica entraña altos objetivos que son, a la vez, desafíos formidables. Desde su fundación en 1977, Salud Mental buscó ser una plataforma demostrativa del trabajo de una institución de calidad como ha sido el INP desde sus comienzos. La actividad clínica es una forma de entrega inter-humana que posee en la investigación una brújula magistral y un derrotero sólido; la investigación es, por lo mismo, expresión de rechazo a la rutina, de planteamiento de mejores preguntas y de búsqueda sistemática e incesante de mejores respuestas. La publicación de sus hallazgos es testimonio de un esfuerzo colectivo de estudio y de servicio, de trabajo multidisciplinario, colaborativo y trascendente. Y la revisión de cada número a lo largo de semestres, años y décadas, por generaciones de profesionales y lectores, es garantía de información actualizada, de educación y formación continuas, de devoción genuinamente humana.

Pero hay mucho más: al paso del tiempo, la revista ha adquirido y reforzado una identidad mexicana que es también latinoamericana y, por lo mismo, universal. Ese carácter ecuménico es rasgo que no muchas publicaciones poseen. De hecho, Salud Mental es una dentro de un puñado de publicaciones que, en nuestro continente, proclaman y demandan aceptación, reconocimiento y respeto acordes con su calidad y su significado a nivel mundial. El número creciente de autores de diferentes partes del mundo, la variedad de temas de investigación básica, neuro-biológica, clínica y socio-cultural en sus artículos, el uso de la *lingua franca* de las ciencias como expresión de igualdad pero jamás de sumisión, editoriales de calidad sobre temas variados y desde enfoques diversos, arte clásico o popular, siempre original, en el diseño de bellas cubiertas son características distintivas. En suma, nuestra revista es precisamente eso: nuestra, orgullo de la prensa psiquiátrica latinoamericana, ejemplo singular de una tenacidad indoblegable.

En el recuerdo de los fundadores de la revista, de los próceres de la psiquiatría mexicana que le dieron forma, de los actuales líderes del Instituto y de la plana editorial de Salud Mental, expresamos nuestro saludo y nuestro homenaje a una obra de inspiración permanente, al lado de nuestros deseos de reiterado éxito. Las palabras de uno de los más grandes psiquiatras de nuestro continente, Honorio Delgado, en relación con la obra del padre de la Psicopatología Clínica, Karl Jaspers, se aplican sin duda a la filosofía, a los principios y los logros de la revista: "...una singular finura y riqueza del pensamiento que abarca con soberana rectitud toda la información valiosa acerca de la medicina mental y la psicología, hasta la más reciente, pero con una perspectiva histórica selecta; un pensamiento que pone todo su conato en no naufragar en el mar de datos y en no dejarse aprisionar en los reductos de la doctrina consolidada por la rutina o el apasionamiento. Con la osadía del investigador genial, que sustenta su espíritu en las mismas fuentes de la ciencia y de la historia [...] impregna el contenido provisorio de su experiencia y de su información con el aliento magistral de la plenitud posible."

Renato D. Alarcón,

Profesor Emérito de Psiquiatría,

Mayo Clinic College of Medicine, Rochester, Minnesota, Estados Unidos.

Titular de la Cátedra Honorio Delgado, Universidad Peruana Cayetano Heredia, Lima, Perú.

Miembro del Comité Editorial Internacional de Salud Mental.

Constituye para mí un motivo de gran satisfacción expresar mi reconocimiento y felicitación a los responsables de la revista Salud Mental en sus 40 años de feliz trayectoria. Justamente, fue hace algo más de 40 años cuando tuve la oportunidad de conocer el Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz, sede de la publicación Salud Mental. No puedo ocultar que quedé muy impresionado del alto nivel científico y la variedad de los proyectos de investigación que estaban en ejecución. Asimismo, la actividad educativa del centro en todas las áreas de la psiquiatría y en todos los niveles es encomiable. Por consiguiente, es fácilmente explicable la alta relevancia de los artículos publicados en Salud Mental, órgano de difusión del Instituto.

Quiero enfatizar que la revista que abarca una amplia gama de temas psiquiátricos está especialmente abierta a estudios epidemiológicos, farmacodependencia, estrategias preventivas y salud comunitaria, referidos a la población mexicana.

Es preciso señalar, finalmente, que el nivel científico de la publicación Salud Mental está reconocido por el ranking Scimago en los rubros psiquiatría y neurociencias con un factor de impacto situado en los primeros puestos de Latinoamérica.

José Luis Ayuso Gutiérrez, Catedrático de Psiquiatría, Universidad Complutense de Madrid, Madrid, España.

Dear Dr. Pérez-Rincon

It gives me great pleasure to write this letter to congratulate you and the Salud Mental Journal on its 40th anniversary. It is a joy to receive and read it – not only because it is addressing key issues in psychiatry today but also because of its outstandingly attractive presentation.

I hope Salud Mental will continue fulfilling its key role of presenting issues of relevance to the development of psychiatry and related publications on health and scientific issues.

With kindest regard
Professor N. Sartorius,
President of Association for the Improvement
of Mental Health Programmes, Geneva, Switzerland

Es un placer para mí saludar a la revista mexicana de Salud Mental en su cuadragésimo aniversario. Durante todos estos años ha logrado mantener su alta calidad académica sin descuidar en ningún momento la cambiante anchura temática de la psiquiatría. Enhorabuena también al Doctor Héctor Pérez-Rincón que en fructífera gestión ha convertido a la revista en una de las mejores de habla española.

German E. Berrios,

Catedrático Emérito de Epistemología Psiquiátrica,

Consultor emérito y Jefe de Neuropsiquiatría, Robinson College,

University of Cambridge, Reino Unido.